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POR CASO DE TRATO DIRECTO CON EMPRESA

CONTINÚAN CUESTIONAMIENTOS 
A LA MUNICIPALIDAD DE OVALLE

El concejal Patricio Reyes no quedó satisfecho con las explicaciones que se dieron en el concejo 
municipal, por lo que solicitó un informe del caso. A su vez, el diputado Juan Manuel Fuenzalida 
aseguró estar analizando los antecedentes para evaluar si proceder por la vía jurídica o administrativa 
en dicha situación. 02

CSD OVALLE ES EL EQUIPO CON MEJOR RENDIMIENTO DEL FÚTBOL CHILENO
08

EL “EQUIPO DE LA GENTE” HA LOGRADO 12 VICTORIAS EN 16 PARTIDOS JUGADOS

PROFESORES DE OVALLE ADHIEREN A PARO NACIONAL Y SUMAN DEMANDAS LOCALES03
LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
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Continúan cuestionamientos a la Municipalidad 
de Ovalle por trato directo con empresa

MUNICIPIO SE MANTIENE FIRME EN SU POSICIÓN 

El concejal Patricio Reyes 
no quedó satisfecho con 
las explicaciones que dio 
el alcalde y su equipo en el 
Concejo Municipal del pasado 
martes, y es por esto que 
solicitó un informe del caso. 
Por otro lado, el diputado 
Juan Manuel Fuenzalida 
señala que están analizando 
los antecedentes, para 
evaluar si proceder por la vía 
jurídica o administrativa. 

En el Concejo Municipal del pasado 
martes 1 de agosto, el alcalde de 
Ovalle y su equipo entregaron las 
explicaciones a los cuestionamientos 
que hizo días atrás el diputado Juan 
Manuel Fuenzalida, quien acusó 
trato directo entre el municipio y 
una empresa. 

Pero la explicación no dejó satis-
fecho al concejal Patricio Reyes, 
quien en conversación con Diario 
El Ovallino manifestó las dudas que 
todavía tiene al respecto.

Cabe señalar que Reyes no estuvo 
presente en el concejo municipal 
en donde se aprobó la contratación 
de maquinarias (que finalmente no 
fueron adjudicadas), y por esta razón, 
desconocía los detalles del caso. 

“Cuando llegué el lunes pedí los 
antecedentes e investigué un poco 
más, ahí me di cuenta que al parecer 
la licitación no estaba bien hecha, o 
no se habían cumplido las formali-
dades. También me causó cuidado 
cuando pregunté el martes en el 
concejo, me extrañó que la empresa 
se haya desistido del contrato (…) me 
genera un poco de duda, porque si 
la licitación estaba bien hecha, y la 
empresa cumplía con los requisitos 
y tenía el giro, ¿por qué la empresa 
se desistió ahora?”, declaró el edil 
ovallino. 

Por otro lado, detalla que su cues-
tionamiento principal es con respecto 
a los giros, “no se revisó el giro de 
la empresa, para saber si tenía giros 
por movimiento de tierra, transporte 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle El concejal Patricio Reyes solicitó un informe a la municipalidad, al persistir las dudas sobre el trato directo. EL OVALLINO

o maquinaria”, apuntó. 
Al persistir las dudas, Patricio 

Reyes ha solicitado un informe a 
la municipalidad, para que de esa 
forma se pueda esclarecer realmente 
lo ocurrido, “le solicité al alcalde 
un informe razonado a través de 
la unidad de control, para ver si la 
licitación de las máquinas se había 
ajustado a derecho y si es que estaba 
bien hecho, que es distinto a la firma 
del contrato, porque el contrato no 
se llevó a cabo. El informe se me 
va entregar en unos días más, ahí 
espero clarificar si la presentación 
al concejo se ajustó a derecho y 
estaba bien presentada”, apuntó. 

FISCALIZACIÓN PARLAMENTARIA 
Por otro lado, el diputado Juan 

Manuel Fuenzalida, quien en un 
principio denunció esta presunta 
irregularidad, reiteró sus dudas, 
enfatizando también en el tema 
de los giros. 

“La verdad es que son bastante 
livianas las explicaciones que se 
dan desde el municipio. Aquí los 

antecedentes son bastantes claros, 
se hizo un trato directo con una 
empresa que no tiene ninguno de los 
giros autorizados por el Servicio de 
Impuestos Internos para realizar el 
tipo de actividad por la cual fueron 
contratadas, y además, teníamos 
algo de razón cuando hicimos la 
denuncia, porque mágicamente el 
proveedor se desiste de un contrato 
que entre comillas era bastante 
bueno, porque estaba cobrando 
más del doble de lo que se cobra 
por horario maquina en ese tipo de 
trabajo, por lo tanto es bastante 
burda la explicación”, sostuvo. 

De este modo, el parlamentario 
de la UDI analiza cuáles serán los 
siguientes pasos a dar, “nosotros 
vamos a seguir fiscalizando, esta-
mos estudiando los antecedentes y 
vamos a solicitar más, ahí decidi-
remos las vías a seguir, si es por la 
vía judicial o administrativa, porque 
es escandaloso lo que se hizo en 
esta oportunidad”, indicó. 

Diario El Ovallino tomó contacto 
con la Municipalidad de Ovalle, en 
donde reiteraron su convicción en 
los argumentos antes expuestos, 
“como se informó ayer (el martes) 
al Concejo Municipal, los antece-
dentes concretos señalan que el 
municipio no ha contratado los 
servicios de la citada empresa, 
pues ésta determinó desistir del 
servicio ofertado”.

“ME GENERA UN POCO 
DE DUDA, PORQUE SI 
LA LICITACIÓN ESTABA 
BIEN HECHA, Y LA 
EMPRESA CUMPLÍA CON 
LOS REQUISITOS Y TENÍA 
EL GIRO, ¿POR QUÉ LA 
EMPRESA SE DESISTIÓ 
AHORA?”
PATRICIO REYES
CONCEJAL DE OVALLE

“NOSOTROS VAMOS A 
SEGUIR FISCALIZANDO, 
ESTAMOS ESTUDIANDO 
LOS ANTECEDENTES Y 
VAMOS A SOLICITAR MÁS, 
AHÍ DECIDIREMOS LAS 
VÍAS A SEGUIR, SI ES 
POR LA VÍA JUDICIAL O 
ADMINISTRATIVA, PORQUE 
ES ESCANDALOSO LO 
QUE SE HIZO EN ESTA 
OPORTUNIDAD”
JUAN MANUEL FUENZALIDA 
DIPUTADO 
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Profesores de Ovalle suman demandas 
locales a movilización nacional 

ARREGLOS EN INFRAESTRUCTURA Y FALTA DE ÚTILES

Este miércoles los docentes del país iniciaron un paro y una 
marcha en las diferentes ciudades, en donde la capital limarina 
no fue la excepción. En esta instancia, los dirigentes gremiales 
locales enfatizaron que no sólo apoyan el petitorio nacional, 
sino que también manifiestan sus necesidades dentro de la 
comuna. 

El Colegio de Profesores inició un 
paro de 48 horas a nivel nacional 
este miércoles, para así manifestar 
el descontento por sus demandas 
que aún no han recibido respuesta. 

El agobio laboral, la doble evaluación 
docente y la deuda histórica son parte 
de las problemáticas que aquejan al 
gremio. 

De esta manera, se desarrollaron 
marchas en diferentes ciudades, y 
Ovalle no fue la excepción, en donde 
se movilizaron más de 30 colegios 
de la comuna. 

La marcha de profesores ovallinos 
inició en la Alameda, sector Espejo 
de Agua, para luego atravesar las 
principales calles del centro de la 
ciudad. Cabe señalar que en esta 
ocasión participaron más de 100 
docentes, quienes alzaron sus gritos 
y carteles como es tradición en este 
tipo de instancias. 

“Esta manifestación viene del primer 
paro de advertencia de 24 horas, el 
pasado 26 de julio, y ahora tenemos 
un nuevo paro de 48 horas. De parte 
del Mineduc y el presidente no hemos 
tenido ninguna respuesta favorable, no 
hemos visto mejoras en el petitorio, y 
si seguimos sin respuesta el viernes, 
pasaríamos a un paro indefinido”, 
sostuvo la presidenta del Colegio de 
Profesores de Ovalle, Natalia Reyes 
Pizarro. 

AVANCES A NIVEL NACIONAL
En este contexto, la Seremi de 

Educación, Cecilia Ramírez Chávez, 
manifestó que a nivel central se en-
tregó una nueva carta al presidente 
nacional del Colegio de Profesores, 
“para avanzar en la resolución de las 
demandas de su petitorio, pero con un 
llamado enfático a seguir avanzando 
en soluciones y al mismo tiempo que 
se mantengan las clases”. 

“En esta carta se reafirma el com-
promiso de nuestro gobierno con la 
reparación de la deuda histórica. De 
avanzar en la reparación de los ca-
sos más urgentes, tal como anunció 
nuestro Presidente, a través de un 
proyecto de ley que será ingresado 
al Congreso, una vez que termine la 
tramitación de la Ley de Presupuestos, 
que se realizará este año. El trabajo 
prelegislativo será realizado previa-
mente con la participación de las y 
los profesores”, detalló la Seremi. 

“Además en la carta se anuncia 
terminar de pagar los bonos de in-
centivo al retiro correspondientes 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

La marcha de profesores atravesó las principales calles del centro de Ovalle, con la participación de más de 100 docentes. LUCIANO ALDAY

al año 2018 en septiembre de este 
año; los del año 2019 en octubre y 
a más tardar a fines de diciembre 
aquellos que se encuentren con do-
cumentación completa, por parte 
de sostenedores de procesos 2020. 
Como gobierno hemos ido respon-
diendo a estas deudas de pago que 
se arrastran desde 2018. Gracias a 
gestiones legislativas y de gestión, 
este año, a la fecha, hemos realizado 
la mayor cantidad de pagos de bonos 
de incentivo, considerando el mismo 
periodo de años anteriores. Al mismo 
tiempo, seguiremos avanzando en 
una política de retiro permanente 
para el profesorado”, complementó. 

“También puedo destacar que en 
la carta se menciona las medidas 
implementadas en convivencia y 
salud mental, la creación de la Mesa 
de Centros Educativos como espa-
cios protegidos para diagnosticar y 
avanzar en situaciones de violencia 
escolar para apoyar a las comunida-
des educativas; la tramitación del 
proyecto de ley de modificaciones 
a la ley 21.040 que crea la Nueva 
Educación Pública para mejorar la 
institucionalidad estatal del nuevo 
sistema, entre otros avances. Nuestro 
llamado es a mantener el diálogo y el 

trabajo conjunto para seguir respon-
diendo a las necesidades de las y los 
profesores y del sistema educacional 
chileno en su conjunto”, concluyó la 
autoridad regional. 

DEMANDAS LOCALES
No obstante, en la marcha de Ovalle 

también se han expuesto demandas 
a nivel local, en donde principalmente 
hay molestia por fallas de infraestruc-
tura y reducción de presupuestos, lo 
que ha provocado escasez de útiles. 

“Nosotros como colegio comunal 
de Ovalle también presentamos un 
petitorio de demandas locales al 
municipio y al DEM, pero hasta el 
momento no hemos obtenido res-
puesta, no nos han llamado. Nuestras 
demandas están en la infraestructura 
de algunos colegios, porque con las 
lluvias varios establecimientos se 
mojaron. También tenemos varias 
dudas y reclamos de colegas por la 
plataforma Lirmi. Tenemos el tema 
del recorte de los recursos, hubo una 
baja considerable, establecimientos 
que recibían 11 o 12 millones ahora 
solo reciben 3 millones, y por eso 
hay muchas escuelas en donde los 
colegas están sacando de sus bolsillos 

para imprimir, porque no hay resmas 
y tinta, ni siquiera hay plumones 
y confort en el baño, y todos esos 
gastos muchas veces los tenemos 
que cubrir nosotros como docentes”, 
indicó Natalia Reyes. 

FALTA DE DIALOGO
Con respecto a las demandas lo-

cales, la dirigenta gremial ovallina 
señala que hasta el momento no se 
ha materializado una reunión con el 
Departamento de Educación Municipal, 
y hacen un llamado a que se pueda 
llevar a cabo esta, para así dialogar y 
llegar a los acuerdos correspondientes. 

“Estamos esperando que el DEM nos 
pueda atender y dar alguna respuesta 
para estas demandas comunales. 
Hasta el momento no nos hemos 
podido reunir, entregamos el petitorio 
el día 26 de julio, pero hasta el mo-
mento no hemos obtenido ninguna 
respuesta, ni positiva o negativa, no 
nos han llamado”, sostuvo. 

No obstante, desde el propio DEM 
aseguraron que “se convocó al Colegio 
de Profesores de la comuna a una 
reunión de trabajo para tratar las 
temáticas del petitorio, instancia que 
se llevaría a cabo el día 12 de julio, 
sin embargo no acudieron a la cita 
ni tampoco reagendaron la reunión 
para una nueva fecha”. 

Por otra parte, la jefa (s), Miriam 
Vega Chacana, indicó que “como 
departamento siempre hemos tenido 
las puertas abiertas para atenderlos y 
reunirnos con ellos, aún sin cita previa, 
ya que siempre estamos disponibles 
para abordar las temáticas relacio-
nadas con la educación comunal”.
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R E M A T E S REMATE EN OVALLE

MIGUEL A. GUZMÁN YURI.    RNM 1344

Viernes 04 de agosto de 2023, a las 16:00 hrs, en calle Tangue 38, Ovalle.

CAMIONETA DODGE DURANGO AÑO 2004 PPU JFXC.88  
MÍNIMO $ 2.130.000

FURGÓN CITROEN BERLINGO 2 HDI 1.6 AÑO 2010 PPU CPZZ.66 
MÍNIMO $ 2.000.000

ADEMÁS: REFRIGERADOR, LAVADORA, TV, SOFA, COMPUTADOR.

 

Liquidador Concursal: Claudia Stingo Rissetto. Rol C-127-2023 Juzgado de letras de Los Vilos                        
Caratulado “Jiménez”. Marcelo Cabrera Callejas Rol C-70-2023 Juz. de letras de La Ligua Caratulado 
“Jaramillo”.

Comisión: 7% más impuestos    Exhibición: jueves horario oficina     Consultas: +56976680177

“Se impulsó el electrocorredor sin 
contar con nuestra opinión”

KRIST NARANJO PEÑALOZA, GOBERNADORA REGIONAL

LAUTARO CARMONA

La autoridad regional 
criticó el centralismo con 
que algunas decisiones, 
como la implementación 
de buses eléctricos para la 
conurbación, se han tomado, 
dejando de lado, la voz de la 
región.

En entrevista con diario El Día, la gober-
nadora regional, Krist Naranjo  Peñaloza, 
manifestó su postura frente al proyecto 
de electromovilidad, indicando que dicha 
iniciativa está mal formulada, pues sus 
trayectos se emplazan sobre el mismo 
eje del tranvía.

En ese sentido, criticó la excesiva 
centralización en las decisiones en 
torno a proyectos como éstos. 

-¿Por qué usted ha dado su apoyo 
a los dirigentes de la locomoción 
colectiva mayor que buscan bajar el 
proyecto de electromovilidad?

“Ellos vinieron a mí con el reclamo por 
la licitación que se anunció del electro-
corredor, donde se dio la oportunidad de 
que ellos postularan, siendo que, algu-
nas, son agrupaciones muy pequeñas 
para llevar a cabo un proyecto de esta 
envergadura. A raíz de eso, también 
conversamos del tema del tranvía y de 
la posibilidad inmensa que tenemos 
como región de poder avanzar con una 
estructura mucho más funcional en lo 
que es una zona metropolitana con las 
comunas de Coquimbo y La Serena. 
Ellos vinieron con el reclamo directo 

de que la seremi de Transportes no los 
invitó a las mesas de trabajo, que sólo 
les avisa lo que se ha gestado, que se 
ha originado con una visión muy cen-
tralista desde Santiago, que no se les 
había informado ni siquiera las rutas 
y nosotros teníamos la misma visión. 
Porque tampoco nos han invitado a 
las mesas de trabajo para estructurar 
lo que es el transporte desde hace 
mucho tiempo. Nosotros comenzamos 
una mesa de trabajo para estructurar 
en conjunto con los gremios, medidas 
apropiadas tanto en el corto plazo como 
proyectos de envergadura, como es 
la licitación del transporte eléctrico y 
el tranvía, que hoy día la ministra (de 

Obras Públicas) confirmó que va, en una 
reunión que sostuve con ella, donde le 
solicité nuevamente que se pueda hacer 
esa licitación. Ella tuvo una recepción 
favorable y vamos a hacer un trabajo 
conjunto para apurar ese proyecto. 
Nos queda todavía conversar con el 
Ministerio de Transportes, porque son 
ellos quienes levantaron la licitación del 
electrocorredor, el que queremos que 
se baje, porque nos encontramos con 
que los informes técnicos señalan las 
mismas rutas del transporte y del tranvía. 
Entonces, eso no puede ser, están mal 
estructuradas las rutas. Ese es el punto 
que hoy nos lleva a una discusión entre 
todos quienes deberíamos trabajar en 
una forma colaborativa. No podemos 
llevar a cabo el mismo trazado. Eso se 
lo planteamos a la ministra, le mostra-
mos el proyecto de electrocorredor y 
le hicimos nuevas propuestas, porque 
nosotros tenemos inversiones para los 
gremios, con 1.200 millones de pesos 
para que renueven sus flotas”.

-Este apoyo que usted la da al trans-
porte mayor, ¿no es un misil que le 
envió al delegado presidencial que 
está empujando ese proyecto de 
electromovilidad?

“No. Lo que pasa es que estuvo muy 
mal manejado y creo que no sólo desde la 
región, sino que desde nivel país, porque 
el Presidente Boric anunció el electro-
corredor desde Santiago, sin contar 
con nuestra opinión, en circunstancias 
que teníamos un compromiso previo 
con el Ministerio de Obras Públicas, 

de que iba a salir el tranvía en junio. 
Entonces, ha habido una serie de errores 
y pasa que la gente deja de creer en los 
nuevos proyectos para nuestra región. 
Los distintos puntos de vista tienen 
que converger, porque  si se establece 
solo una medida para poder resolver 
la gran problemática que existe en la 
conurbación con los tacos, los flujos y 
vías alternativas, no va a ser funcional 
para un ordenamiento, porque apare-
cerán otras problemáticas paralelas”.

-¿No cree que son compatibles los 
dos proyectos?

“El tranvía y el electrocorredor sí son 
compatibles, pero no en el mismo lugar 
y el problema de hoy es que la seremi 
de Transportes tomó el mismo eje, el 
mismo trazado del tranvía para poner 
los buses eléctricos y eso no puede ser”. 

CAMINO A LA REELECCIÓN
-¿Ya tomó la decisión de ir a la re-

elección como gobernadora?
“Nosotros estamos abocados al trabajo 

en este minuto, porque yo he visto que 
algunos han tomado como adelantado 
el proceso de campaña. Pero yo creo 
que no es apropiado, porque tenemos 
tantas problemáticas que resolver. 
Estamos concentrados en este minuto 
en poder responder y ya habrá tiempo 
para pensarlo y ver si hay una posibilidad 
cuando sea tiempo de campaña. Pero 
todavía no lo es”.

-¿Y ha tenido contactos con algún 
partido político pensando en las próxi-
mas elecciones?

“Más bien, con muchos políticos tengo 
cercanía, puntos de vista similares, más 
que con partidos, pero no hablamos de 
una proyección electoral, sino más bien, 
sobre criterios de gestión”.

-¿Entendemos que tendría conver-
saciones con el Partido Federación 
Regionalista Verde Social?

“Tuve una conversación con el diputado 
Jaime Mulet que vino a la  región por 
algunos temas precisos, pero fueron 
temas de gestión, porque tenía algunas 
consultas”.

-¿No se la está “pololeando” polí-
ticamente, como se dice?

“Estuvimos conversando de gestión, 
porque hoy día el ambiente político 
está muy volátil y polarizado, y no es 
el momento para tomar definiciones”.

-¿Cuál es su postura frente al pro-
yecto de Jaime Mulet de cambiar los 
límites de la Región de Coquimbo con 
la de Atacama?

“Me parece que hay temas mucho 
más importantes que abordar. Yo se 
lo hice ver, pues creo que no es el mo-
mento de ese tipo de discusiones ni de 

ÓSCAR ROSALES CID 
La Serena
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OPORTUNIDAD PARA PYMES REGIONALES

ProChile capacitará sobre tendencias 
de los mercados internacionales en
 innovación alimentaria y turismo rural

Durante agosto, se ha programado una nutrida agenda de 
capacitaciones para emprendedores y empresarios que 
apuestan por internacionalizar sus negocios. Las jornadas 
de aprendizaje se enmarcan en el Programa de Capacita-
ción Internacional para Zonas Rezagadas que desarrolla 
ProChile, el cual no sólo ha permitido que emprendedores 
regionales viajen fuera del país para conocer experiencias 
de otros mercados del mundo, sino que también posibilita 
traer a la región a expertos internacionales para asesorar 
sobre estrategias de negocios, tendencias y requisitos en el 
comercio exterior. 
La directora regional de ProChile, Paola Vásquez, explica 
que “como parte de los desafíos permanentes que tiene 
nuestro programa de capacitación internacional para zonas 
rezagadas siempre vamos a estar buscando otorgar más 
oportunidades a emprendedores y empresarios entregán-
doles antecedentes de primera fuente para entender el 
comercio internacional, de manera tal de aumentar sus 
posibilidades de llegar a diversos mercados del mundo”. 

CAPACITACIONES PARA ABRIRSE AL MUNDO:

El lunes 7 de agosto en Monte Patria se realizará el 
Seminario “Desarrollo de la oferta exportable en el turismo 
rural y patrimonial” (14:00 horas en el Centro Cultural de 
Monte Patria). En esta instancia, expertas en turismo de 
Colombia y Guatemala entregarán orientaciones sobre 
cómo promocionar internacionalmente nuestros  produc-
tos y servicios.

Este  seminario  viene asociado  a talleres  prácticos con las 
para profundizar en estrategias de promoción. Se llevarán a 
cabo los días 08, 09, 10 y 11 de agosto en Monte Patria, 
Punitaqui, Combarbalá y Canela respectivamente, todos a 
las 10:00 horas.
Posteriormente, el lunes 28 de agosto en Ovalle se realiza-
rá el Taller “Innovación alimentaria: Tendencias de los 
mercados internacionales” (10:30 horas en la Delegación 
Presidencial Provincial de Limarí). En esta jornada, un 
experto en innovación alimentaria de España asesorará 
sobre el desarrollo de alimentos exportables con mayor 
valor agregado. 
Este taller viene acompañado de mesas de trabajo donde 
se podrán analizar las ofertas. Los encuentros serán los días 
28, 29, 30 y 31 de agosto en Monte Patria, Punitaqui, 
Combarbalá y Canela respectivamente. En Monte Patria el 
inicio del taller será a las 15:30 horas y en las otras comunas 
el comienzo será a las 10:30 horas. 
En estas capacitaciones pueden sumarse empresarios de 
otras comunas de la región. Para participar, los enlaces de 
inscripción están disponibles en las redes sociales de 
@prochilecoquimbo    y  en    la    sección   noticias   de  
 www.prochile.gob.cl 
Desde el Gobierno Regional destacan que mediante el 
Fondo Nacional de Desarrollo Regional (FNDR) se está 
apoyando a empresas del territorio rezagado en el desafío 
de internacionalizarse, y estas instancias de aprendizaje son 
valiosas para que las empresas fortalezcan todo lo que 
requieren para ser conocidos fuera de Chile.  

Las jornadas formativas son parte del Programa de Capacitación Internacional para 
Zonas Rezagadas de la Región de Coquimbo, financiado por el Gobierno Regional.

plantearlo como un tema birregional, 
porque tenemos muchos temas más 
importantes que resolver. Le planteé 
que no era positivo revisar eso en este 
momento”.

MOLESTIA CON EL GOBIERNO
-¿Los gobernadores del país siguen 

molestos con el Gobierno?
“La mayor parte sí, porque ha costado 

muchísimo la gestión de descentra-
lización con el Gobierno. Estuvimos 
conversando sobre los proyectos de 
ley que tenían que ingresar para sacar 
la figura del delegado presidencial y los 
avances en seguridad pública, porque 
se comprometieron a hacer un proyecto 
de ley exclusivo de este último tema, 
pero viene con muchas trabas. Nosotros 
esperamos que el Gobierno se atreva con 
la descentralización, porque finalmente 
los perjudicados son las personas de 
nuestra región”

-Pero su enojo original fue porque  
se pretende seguir con la figura del 
delegado presidencial.

“Ese es el tema de discusión, porque 
el Presidente Boric se comprometió en 
su campaña y firmó un documento de 
que, al asumir, iba a sacar al delegado 
presidencial y ya ha pasado casi un 
año y medio, y todavía no tenemos 
resultados de esa promesa de campaña 
y se pretende seguir con el cargo con 
otro nombre. Eso no es lo que nosotros 

pedimos, le cambiaron nombre a un jefe 
regional, que es un problema mayor 
incluso”.

INVERSIONES EN LA REGIÓN
-¿Cuáles son las inversiones im-

portantes que prevé se vienen para 
la región?

“Nosotros ya estamos trabajando 
en proyectos de inversión. Tenemos 
algunos que, incluso, dependen de 
los ministerios propiamente tal, pero 
no han encontrado respuesta, como la 
construcción de escuelas. Por ejemplo, 
estamos invirtiendo en cuatro escuelas: 
en San Julián, en Barraza, en Tulahuén 
y la escuela de Canela, que ya está en 
ejecución y que implica una inversión de 
casi 14 mil millones de pesos. También 
tenemos nuevos programas de em-
pleabilidad con casi 6 mil millones de 
pesos que ha funcionado muy bien y 
que lo estamos ejecutando nosotros por 
primera vez. Son programas inéditos en 
el país y ninguna otra región los tiene. 
El Programa de Pavimentos Urbanos 
que también lo estamos sacando ade-
lante con los alcaldes, es un programa 
inédito de ejecución, porque antes 
dependía del Serviu, pero había muchas 
problemáticas. Entonces, tomamos la 
decisión de  levantar nosotros ese tipo 
de proyectos, junto a  los municipios. 
Vienen proyectos más adelante como el 
convenio con el Minsal que son más de 

238 mil millones de pesos en total, en 
los que se incluyen muchas obras impor-
tantes con apoyo del gobierno regional, 
como el hospital de Choapa. Además, 
una de las grandes problemáticas de 
la región es la basura y los vertederos, 
y ya priorizamos dos proyectos: uno, 
que es para Canela y otro para Vicuña, 
las cuales son diseños de plantas de 
transferencia para reciclaje. Tenemos 
en diseño la primera planta de reciclaje 
regional donde se harán dos tipos de 
reciclaje:  uno, destinado al reciclaje 
inorgánico y otro, en lo relativo a la 
basura orgánica, se está viendo con 
otros proyectos municipales, donde 
ya se abrió una línea especial para 
reciclaje este año. Ahí se disponen de 
186 millones de pesos por municipio 
para que tengan una planta de reciclaje 
orgánico inicial. Esos son dos proyectos 
nuevos que ya están en proceso y la 
idea es ir ampliándolos en el tiempo, 
porque la demanda puede ser mayor”.

-¿Cómo analiza que el Gobierno se 
haya abierto a invertir en desaladoras?

“De las desaladoras se viene hablando 
hace como 20 años en nuestra re-
gión y muchos gobiernos han querido 
instalarlas por la sequía progresiva e 
inestable que, ahora, es mayor por el 
cambio climático. Nosotros sabemos que 
debemos tener proyectos de respaldo 
por la crisis hídrica y vamos a comenzar 
a avanzar también en el manejo inte-
grado de cuencas, que busca ordenar 

el manejo del agua. No nos cerramos a 
esos proyectos, pero sí buscamos que 
sean empresas multifuncionales y que 
la sal no vaya al mar, lo que quiere decir 
que tiene que desalar y reciclar la sal 
para que no vaya al agua. Hay sistemas 
modernos que hacen estos procesos”.

SEGURIDAD
-¿Qué le parece el ingreso de un 

importante número de nuevos postu-
lantes a la Escuela de Formación de 
Carabineros de Ovalle y, entre ellos, 
por primera vez mujeres?

“Me parece muy buena idea. Es mo-
tivante para las mujeres de nuestra 
región. Además, tenemos muy poco 
contingente policial y que vaya cre-
ciendo a través de una rama femenina, 
a través de la inclusión, es importante 
avanzar en ese sentido”.

-¿La decisión que tomó de cortarle 
los cometidos a los consejeros será 
permanente?

“No se les ha cortado los cometidos a 
los consejeros regionales. No lo hemos 
hecho. Lo que sí se les ha propuesto 
es que sea en base a las invitaciones 
que les llegan, porque hay criterios que 
tienen que cumplir y sólo se les hace 
esa exigencia. Pero en ningún caso se 
les ha coartado”.

-Pero para ir a ver una obra no van 
a tener una invitación.

“Es que no pueden. Eso está regulado”.
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Para publicación de declaración de interdicción y nombramiento de 
curador Alba Virginia Ramirez Cortés. Por resolución de fecha 15 de 
febrero de 2023, en autos sobre declaración de interdicción y 
nombramiento de curador, causa RIT V-132-2022, el Juzgado de 
Letras y Garantía de Combarbalá declaró que doña ALBA VIRGINIA 
RAMIREZ CORTÉS, cedula nacional de identidad numero 
4.216.207-8, domiciliada en El Huilmo s/n Media Luna de 
Manquehua, Combarbalá, quedó privada de la administración de sus 
bienes, nombrándose curador definitivo de la persona y de sus bienes 
a NICANOR MOISES PLAZA RAMIREZ, cedula nacional de 
identidad numero 11.651.670-5. LA SECRETARIA

EXTRACTOEXTRACTO

AVISO  Rol  V-135-2022,  Primer  Juzgado  de  Ovalle,  por 
resoluciones  de  3  y  19  de  julio  de  2023,  se  concedió 
posesión  efectiva  de  la  herencia  testamentaria  que quedo    
al    fallecimiento    de    INES    ESTELA    ROJAS VALDIVIA,    
a    sus    herederos,    CARMEN    BEATRIZ HENRIQUEZ    
ROJAS    y    JUAN    CARLOS    HENRIQUEZ ROJAS.-

Secretario

Exportaciones agrícolas podrían verse 
afectadas por altas temperaturas

OLA DE CALOR LLEVA VARIOS DÍAS

Después de que se llegara 
hasta 38°C en algunos 
sectores del Valle de Elqui, 
gremios del agro advirtieron 
que, producto de este 
condición climática, el 
calibre de la fruta y su envío 
hacia otros mercados, podría 
verse seriamente afectado. 

Falta más de un mes y medio para 
que termine el invierno, pero, producto 
de las altas temperaturas registradas, 
sobretodo, en los últimos días, podrían 
llevar a creer que estamos en prima-
vera o hasta en verano en la Región 
de Coquimbo. 

De hecho, sobre 38°C se registraron 
en algunas comunas del Valle de Elqui, 
altas temperaturas que, de acuerdo al 
meteorólogo del Centro de Estudios 
Avanzados en Zonas Áridas, Ceaza, 
Tomás Caballero, corresponden a una 
ola de calor producida por el paso de 
una dorsal en altura que transporta 
masas de aire cálido desde latitudes 
tropicales hacia el sur.

“Ésta se intensificó debido a un siste-
ma de baja presión. Además, se generó 
viento Terral que bajó de la Cordillera 
de los Andes y se calentó”, subrayó. 

De este modo, el experto señaló que 
es una situación extraña por cuanto se 
juntaron diferentes factores para crear 
este fenómeno tan extremo. 

“Puede ser que se encuentre rela-
cionado con El Niño, aunque es difícil 
darlo por sentado. Trae temperaturas, 
en promedio, más altas a la zona central 
del país. La temperatura del Océano 
Pacífico está más alta en general. Esta 
masa de aire cálido se habría producido, 
ya que al estar más alta la temperatura 

del mar, la del aire también aumentó”, 
complementó. 

Eso sí, el meteorólogo del Ceaza 
manifestó que, a diferencia de lo que 
cree la población, agosto es el mes 
en donde se registran mayores tem-
peraturas en comunas como Vicuña. 

Sin embargo, más allá de que la ola 
de calor haya sido aprovechada por 
algunas personas para salir de paseo, lo 
cierto es que tienen un efecto negativo 
en diversas áreas como, por ejemplo, 
la actividad agrícola.  

OLA DE CALOR PERJUDICARÍA 
EL VOLUMEN DE LAS FRUTAS

Sin ir más lejos, la presidenta de la 
Sociedad Agrícola del Norte, María 
Inés Figari, sostuvo que pocas veces 
había sentido una ola de calor como 
la registrada en los últimos días. 

“Esto es muy peligroso para el 
sector. Agrégale a eso el cambio 
en las condiciones económicas y 
la escasez hídrica. Se debe poner 

más atención a lo que estamos 
atravesando”, dijo. 

En ese sentido, la líder gremial ase-
guró que, si las altas temperaturas 
se extienden en el tiempo, se podrían 
ver aún más afectados los cultivos, 
y, por ende, las exportaciones. 

“En gran medida, es fruta premium 
la que enviamos al extranjero y con 
estos cambios climáticos, se resiente 
la planta. Además de que ya no va 
a producir el volumen, ni menos 
el tamaño que se necesita para el 
mercado. Es complejo”, añadió. 

La presidenta de la SAN detalló 
además que, al florecer la planta 
antes de tiempo, puede generar que, 
en el caso de una helada - pues el 
invierno aún no finaliza -, se pierda 
no sólo la planta, sino también, el 
fruto y, en definitiva, se reduzca la 
producción. 

“Existe un manejo en el huerto y 
que se le da a algunos productos que 
contrarrestan el estrés que genera 
esta cantidad de calor”, subrayó. 

¿QUÉ ES UNA DORSAL? 

Una dorsal se define como una 
zona anticiclónica que no coincide 
con su sector central y de presión 
máxima. De esta manera, es una 
configuración típica de las líneas 
isobáricas, con forma de N gigante 
o montaña.

Es así como tanto dorsal como 
vaguada son originariamente tér-
minos geográficos que representan, 
en grosso modo, la línea de máxima 
altitud de una cordillera y la de menor 
altitud de un valle.

Ahora bien, el paso de una dorsal 
o una vaguada en altura produce un 
reflejo en superficie. En el primer 
caso es un síntoma de estabilidad, 
lo que se evidencia con cielos des-
pejados y temperaturas más cálidas 
que la media en superficie. Por su 
parte, una vaguada va asociada a 
inestabilidad atmosférica, por lo 
que en superficie se presentará 
con cielos cubiertos, posibilidad de 
tormentas con aparato eléctrico y 
precipitaciones generalizadas.

La ola de calor 
se produjo 
por el paso 
de una dorsal 
en altura que 
transporta 
masas de aire 
cálido desde 
latitudes tro-
picales hacia 
el sur.
LAUTARO CARMONA

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimbo
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PROPIEDADES

VENTAS TERRENOS

Vendo terreno sector Las Ñipas 
Parcela 29, 42 hectáreas aprox. 
Papeles al día, derecho agua, 
derecho contribuciones en 
comunidad, y otras reservas, 
tratar 941449088

Operativos de basura histórica recorrerán 
diversos puntos de la comuna de Ovalle

INICIATIVA DEL DEPARTAMENTO DE MEDIO AMBIENTE, ASEO Y ORNATO

Desde la municipalidad solicitaron a los vecinos dejar sus desperdicios en el frontis de sus 
viviendas o en algún punto acordado con la respectiva junta de vecinos. 

CEDIDA

Los habitantes tanto de 
sectores urbanos, como 
rurales podrán optar a 
este beneficio gratuito que 
entrega el municipio de 
Ovalle mensualmente. Las 
cuadrillas de trabajadores 
retirarán artefactos 
eléctricos en desuso, restos 
menores de materiales de 
construcción y artículos 
eléctricos en mal estado. 

Mensualmente el municipio de 
Ovalle, a través del departamento 
de Medio Ambiente, Aseo y Ornato, 
realiza operativos de basura histórica 
y recorre sectores urbanos y rurales 
de la comuna, con el propósito de 
darle la posibilidad a los vecinos y 
vecinas, que se deshagan de diversos 
materiales que, por lo general, se 
acumulan en el patio de los hogares, 
reduciendo las áreas de recreación. 

Durante agosto, la iniciativa mu-
nicipal se desarrollará en Villa El 

Ingenio (Jueves 3 de agosto), y 
en las villas Julio Medalla, Santa 
María II y III, Alejandro García Pica, 
Los Parrones, Los Acacios II y Sol 
de Ovalle (Sábado 5 de agosto). 
Además, de la localidad de El Guindo 
(Jueves 10 de agosto), villa San 
Jorge (Sábado 12 de agosto), villa 
Amanecer, y Villa Los Presidentes 
(Jueves 17 de agosto), población 
Esperanza y población Jiménez 
(Sábado 19 de agosto), localidad 

de La Placa (Jueves 24 de agosto), 
villa Cobresal (Sábado 26 de agosto) 
y finalmente, la villa El Mirador I y II 
etapa y El Mirador Departamentos 
(Jueves 31 de agosto). 

La intervención de las cuadrillas 
se realizan los días jueves y sábado 
y se inician a las 9.00 horas y se 
complementará con la instalación de 
contenedores, para que las familias 
que así lo requieran pueden dejar sus 
residuos directamente. “Se consi-

dera basura histórica a los residuos 
domiciliarios voluminosos, es decir, 
todos los materiales y artículos que 
por su tamaño no pueden deposi-
tarse en los camiones recolectores 
de basura domiciliaria, tales como 
muebles viejos, electrodomésticos 
en desuso, colchones, restos de 
madera y restos de demoliciones” 
indicó el director del departamento de 
Medio Ambiente, Aseo y Ornato del 
municipio de Ovalle, Marcelo Tabilo.  

Dentro de las recomendaciones 
para los vecinos y vecinas está el 
dejar todos los denominados “ca-
chureos” en el frontis de sus hogares 
o en algún lugar acordado con la 
respectiva junta de vecinos. En este 
sentido, el alcalde Jonathan Acuña 
Rojas hizo un positivo balance de los 
operativos, puesto que “ha sido una 
de las iniciativas más valoradas por 
la comunidad, porque entrega una 
alternativa gratuita, para deshacerse 
de todos los materiales en desuso 
acumulados por años en el patio de 
sus viviendas. Queremos que apro-
vechen esta oportunidad y eviten la 
formación de focos de insalubridad 
en sus hogares”. 

Cabe destacar, que complementaria-
mente se instalarán contenedores en 
los sectores residenciales de Ovalle. 
Los próximos beneficiarios serán la 
población 21 de mayo (Calle Carlos 
Condell) y villa Bicentenario, quienes 
contarán con estos depósitos hasta 
el lunes 7 de agosto. 

Ovalle

R E M A T E S
Viernes 04 de agosto de 2023, a las 16:00 hrs, en calle 
Tangue 38, Ovalle.

STATION WAGON SUBARU ALL NEW OUTBACK AÑO 2010 
PPU CFKH.15

                REMATE JUDICIAL EN OVALLE

Ordenado por 3° Juz. de letras de Ovalle Rol: E-233-2023.
Comisión: 12% más impuestos    Exhibición: martes horario oficina Consultas: +56976680177

MIGUEL A. GUZMÁN YURI   RNM 1344
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Club Social y Deportivo Ovalle es el equipo 
con mejor rendimiento del fútbol chileno

CLUB PASA POR UN MUY BUEN MOMENTO

Los limari-
nos deberán 
enfrentar 
este fin de 
semana a 
Simón Bolí-
var, otro de 
los equipos 
destacados 
del torneo 
de la Terce-
ra B.
CEDIDA

En 16 partidos disputados, 
el “Equipo de la Gente” 
ha obtenido 12 triunfos, 2 
empates y 2 derrotas, lo que 
le permite sumar un 79,17% 
de rendimiento. Esto fue bien 
valorado por el entrenador 
Andrés Olivares, aunque se lo 
toma con mesura, ya que aún 
queda camino para lograr el 
objetivo. 

El Club Social y Deportivo Ovalle vive 
un buen momento en el campeonato 
de la Tercera División B, y así queda 
demostrado en las estadísticas. 

En detalle, se tiene que el “Equipo de 
la Gente” ha obtenido 12 triunfos, 2 
empates y tan solo 2 derrotas, cifras 
que lo posicionan como el equipo de 
mejor rendimiento de todo el fútbol 
chileno. 

Así fue evaluado por la página Real 
Fútbol Chileno, quien a través de sus 

redes sociales compartió el ranking 
de los mejores rendimientos de todas 
las divisiones del balompié nacional. 

De esta manera, el Club Social y 
Deportivo Ovalle se posiciona pri-
mero del ranking, con un 79,17% 
de rendimiento, superando incluso 
a equipos como Cobresal, que es el 
actual puntero de la primera división 
y que registra un  63,64%. 

Esto fue bien valorado por el direc-

tor técnico ovallino Andrés Olivares, 
quien manifiesta su satisfacción por 
el trabajo realizado, pero a la vez lo 
toma con cautela, ya que el objetivo 
real aún no se ha logrado, “llena de 
orgullo ser el mejor rendimiento del 
fútbol chileno en sus cinco divisio-
nes, contando ANFP y ANFA, estoy 
orgulloso del equipo y el trabajo que 
se está haciendo, pero también hay 
que tomarlo con tranquilidad, no 
se nos tienen que subir los humos 
o creernos superiores a los demás, 
se nos vienen partidos difíciles, y 
vamos paso a paso, lo importante 
es conseguir la clasificación y luego 
buscar el ascenso. Esta estadística 
no va servir de mucho si no se logra 
el objetivo”, indicó el estratega de 
los verdes. 

En cuanto a las claves que explicarían 
este buen momento, el entrenador 
ovallino declara que “ha sido im-
portante mantener la regularidad y 
tener un plantel competitivo y amplio, 
porque las veces que hemos tenido 

bajas por diversos motivos, lesio-
nes o suspensiones, hemos sabido 
suplirlas. También creo que como 
cuerpo técnico hemos sabido detectar 
los errores cuando hemos fallado, 
el último partido que se perdió fue 
con Atlético Oriente en Santiago, y 
nos dimos cuenta por dónde pasó la 
derrota, empezamos a trabajar eso 
y dio resultado, porque desde ahí no 
hemos perdido ningún otro partido, 
como cuerpo técnico hemos sabido 
detectar los errores y mejorarlos, esos 
son los puntos fundamentales para 
tener un buen rendimiento. A nivel 
grupal también creo que andamos 
bien, todos tenemos claros los ob-
jetivos y mantenemos los pies bien 
puestos en la tierra”. 

Cabe señalar que al Club Social 
y Deportivo Ovalle le restan cuatro 
partidos por jugar en la fase de grupos 
de la Tercera División B, siendo el 
primero de ellos este fin de semana 
ante Simón Bolívar, quien es el otro 
equipo protagonista de la zona. 

Los ovallinos actualmente se ubican 
primeros del grupo norte con 38 pun-
tos, mientras el equipo metropolitano 
lo sigue en el segundo lugar con 34 
unidades. 

Este partido será clave para las as-
piraciones del “Equipo de la Gente”, 
ya que de ganar aseguraría mate-
máticamente su clasificación a la 
liguilla de ascenso. Dicho encuentro 
está pactado para las 18:00 hrs del 
domingo 6 de agosto, en el Estadio 
Municipal de Quinta Normal. 

Tras esto, Ovalle deberá jugar de local 
ante Adriana Cousiño, de visitante 
ante Deportes Vallenar, para luego 
cerrar la fase de grupos como local 
ante Atlético Oriente. 

Ovalle

1. CSD Ovalle 79,17%
2. Gol y Gol 75,93%
3. Deportes Limache 74,07%
4. Tricolor de Paine 72,22%
5. Simón Bolívar 70,83%
6. Provincial Talagante 70,37%
7. Deportes Colchagua 68,63%
8. Santiago City 68,42%
9. Naval de Talcahuano 66,67%
10. Cobresal 63,64%

RANKING DE RENDIMIENTOS 
DEL FÚTBOL CHILENO


